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“中国人的生活消费水平日益提高，在乡村振
兴发展、现代农业科学技术的加持下，果蔬产业发
展正迎来高光时刻，全国各地都涌出了许多具有

‘一乡一品’‘一村一品’的优质果蔬，甚至成为当
地经济发展的支柱产业。为充分挖掘优质果蔬资
源，推动果蔬产业向着高质量发展，我们特别联合
有关单位、企业共同举办了本次很有意义的活动，
没想到社会反响很好，共有来自全国的300多个
品种参赛。”谈及本次活动的举办目的及收获时，
2025果蔬选美大赛负责人马云星满脸兴奋。

春已满，夏将至。4月 30日，在“中国蔬菜之
乡”山东省潍坊市寿光市举办了一场“果蔬赛
事”——“一休小哥儿杯”2025果蔬选美大赛颁奖
典礼暨口感果蔬品鉴会。

本次活动吸引了来自全国各地参赛者报名参
加，现场气氛热闹，选手相互交流种植经验，317个
果蔬菜品种摆在会场中间，红、黄、绿、紫等各色果
蔬真是令人目不暇接，也让不少参会者大开眼界，
啧啧称奇，有人忍不住先尝为快。“现在的蔬菜真
是花样百出，生吃口感都很好，中国蔬菜品种和种
植技术越来越牛了！”一位来自山东省泰安市的参
会者品尝过后竖起大拇指。同样，当记者在现场采
访中问到“尝过参赛果蔬感受”时，也得到众多参
会者一样的回答。

本次活动由农业服务贸易全球商通中心、北
方蔬菜报社共同主办，寿光恒霖农业科技有限公
司总冠名，天津德瑞特种业有限公司特别赞助，
《中国蔬菜》杂志、《长江蔬菜》杂志及寿光市正太
种苗、山东久尚农业科技有限公司等特别支持。

据了解，果蔬选美大赛活动从3月份开展以
来，活动消息通过北方蔬菜报全媒体矩阵发布后，
一时受到社会各界的关注，山东、陕西、河北、内蒙
古、甘肃等地的有关政府部门、行业协会、优秀企
业及园区、合作社、农户纷纷推荐自荐报名参赛，
报名提交的蔬菜瓜果产品达到317个。

当下，口感果蔬成为人们关注的焦点，从所有
参赛品种来看，口感果蔬菜品种占到80%以上，说
明随着生活水平不断提高，人们对果蔬的口感、品
质、风味等方面有了更高需求，因此果蔬选美大赛
的评选标准向品质、口感等方面予以倾斜。经过严
格的初选、复选、终评，最终产生了品类冠军和优
秀奖。

一次活动多份收获
为民的活动才更实在

“此次活动吸引了很多优秀种子企业参赛，通
过层层选拔，很荣幸我们选送的‘威马红钻1号’
彩椒获得了大赛的冠军。获奖是大家对这个品种
品质的认可，也激励我们继续选育更多好品种。”
山东久尚农业科技有限公司总经理张传峰深有感
触地说。

多年来，山东久尚农业科技有限公司将为种
植户创造良好经济效益放在首位，坚持与国内外
各大知名种子公司结盟合作，目前主要代理彩椒、
太空椒、绿方椒和各类尖椒品种，通过多点试验、
反复筛选、错季销售，保证了销售种子及种苗的安
全可靠性，得到了种植户的广泛认可。“在品鉴环
节，借这次难得的机会，我与大家进行了积极交
流，进一步了解了行业发展趋势，为今后选择优势
品种积累经验。”看来，张传峰的收获不少。

泰安市东平县梯门镇大洼村赵培友带着长茄
来参赛。“我这次带着长茄来参赛，对自己的品种
很有信心。我们当地地下水富含锶元素，锶是人体
维持生命健康必需的18种微量元素之一，与人类
健康息息相关。在这样的土壤中种植长茄，不但果
实锶元素含量高，有利于身体健康，而且果形长、
果皮油亮，口感也特别出众，吃起来不涩口、回味
甘甜，目前在市场上供不应求。”赵培友与记者交
谈时激动地说，现在人们对果蔬品质的要求越来
越高，而《北方蔬菜报》举办的果蔬选美大赛非常
有意义，现场展示的参赛果蔬品类多，个个口感上
乘，令他大开眼界、长了见识。更重要的是，此次活

动现场的专家分享，他不仅学到了有用的蔬菜种

植技术，而且了解到当前主流品种的特征和发展

趋势。

陕西省咸阳市泾阳县是西北蔬菜种植大县，

目前属于陕西省最大的蔬菜生产基地。获悉果蔬

选美大赛的消息后，泾阳县特别组织了云阳镇、安

吴镇、口镇及桥底镇的5家企业、合作社，优选了

12个品种参赛，品种涉及大果口感番茄、樱桃番

茄、乳瓜等种类,口感各有千秋，引得现场品鉴者

纷纷点赞。他们的参赛品种以优秀表现，大部分都

获得了相应奖项。

本次活动还吸引了全国各地种植户以个人名

义报名参赛，如蔬菜种植高手吕明海、卜鹏力、张

志刚等，纷纷拿出了自己的主栽品种，每人的参赛

品种都在两个以上。“我是《北方蔬菜报》的老朋友

了，每次参加报社的活动都收获很大，不仅能学到

实用种植技术，还能‘淘’到好品种。这次我带来了

长茄和西瓜参赛，让大家尝尝我种植的果蔬味道

怎么样，也顺便看看别人种植的品种和口感，取长
补短才能进步。”吕明海是带着想法来参赛的。他
说，以前种植蔬菜大多注重果形和产量，对口感关
注不多，来果蔬选美大赛看到现场的众多参赛品
种，既有好果形又有好口感，深刻认识到种菜不光
要产量，更要懂市场需求。

历经三载磨砺
一朝登台斩获冠军

“一休小哥儿”西瓜报名参赛后，过五关斩六
将，通过严格评选，一举夺冠。这个得来不易的冠
军背后的艰辛，只有寿光恒霖农业人明白。那么，

“一休小哥儿”西瓜获得冠军的“独家密码”是什
么？心胸宽广的寿光恒霖农业人没有保密，而是大
大方方在现场与大家作了分享。

“好品种推广到种植户棚里，让种植户获得好
的收益，才最能体现出好品种的价值。”寿光恒霖

农业科技有限公司总经理钱有志如此说。

恒霖农业从成立之初，遵循宗旨是“做好每一

棵嫁接苗”。众所周知，做好嫁接苗有两点：一是砧

木选择，二是嫁接后管理技术。恒霖农业通过十几

年的不懈探索研究，仅嫁接中使用的小夹子就淘

汰了三种，砧木也淘汰了多个。历经不知多少个日

夜，他们推出的嫁接礼品小西瓜“一休小哥儿”试

种推广三年来，各种特征特性数据经过多个茬口

的检验，最后经受住了市场验证，大面积栽种到瓜

农的大棚里。“‘一休小哥儿’西瓜凭借早熟、适应

性广、耐裂性强、产量高、口感好等优良特性，从众

多品种中脱颖而出，受到瓜农一致称赞。”钱有志

谈到“一休小哥儿”西瓜时充满着自豪感。

与其他西瓜品种相比，“一休小哥儿”在高温

耐热方面优势明显。“有的西瓜在高温环境下容易

出现水塌瓤现象，但‘一休小哥儿’在高温季节种

植克服了这个缺点。”钱有志介绍，如果种植户选

择在每年8月8日左右定植，差不多60天左右瓜

就能成熟上市了，此时正逢中秋、国庆，销售价格
很可观，亲朋好友、同事聚会就能吃到酥脆甜蜜的

“一休小哥儿”，一口咬下去，唇齿留香、沁人心脾。

专业技术分享
为每一位参会者打开新思路

活动现场，参会者不仅有口福而且有耳福，主
方办聘请了有实操经验的专家作了专业分享，让
大家收获满满。

优质果蔬的产生与种子密不可分。青岛农业
大学园艺学院副院长、硕士生导师程斐以“番茄新
品种与育种技术进展”为题，从番茄种子的起源、
近几年优秀番茄种子代表及番茄种子未来研究方
向等方面作了分享。

程斐认为，串收番茄是今后的一个发展方向，
而且人们越来越重视果蔬的安全。“我经常来寿光
转棚，在与菜农的交流中了解到，寿光蔬菜安全这

块做得很好，尤其是蔬菜防治各类病虫害方面，更
加注重物理防治、生物防治，即使蔬菜得病了，所
用的农药也是安全的，这样种出来的蔬菜，大家才
可以放心食用。”程斐从专业角度鼓励大家多学习
寿光的一些做法。

薄皮甜瓜（博洋85）获得果蔬选美大赛“甜瓜
冠军”。近年来，甜瓜越来越受消费者喜爱，种植面
积逐年增加，天津德瑞特种业有限公司推出的博
洋系列甜瓜一直是市场领航者。德瑞特公司为保
证甜瓜的口感和安全，他们在甜瓜种植过程中全
方位参与土壤改良、肥料搭配，授粉、浇水上严格
按照标准流程操作，种出的甜瓜口感风味佳，市场
占有率高。该公司专家郑永亮说：“前几年，我了解
到有的家长不太敢给孩子吃甜瓜，说明大家对农
产品品质的重视，让我感触很深。近年来我们一直
研究甜瓜种植，从源头上掌控好，保证种出的甜瓜
既安全又好吃。下一步，我们会持续进行高品质瓜
果种植，为消费者种出更好吃的瓜果。”

谈到果蔬品质和安全，就绕不开优秀品种和
种植技术两大难题，这两个问题解决不好，会严重
影响果蔬的产量和品质。知名农业平台、老董种地
创建人董永泽为大家分享了“番茄种业新机遇”。
他认为，近年来，在众多口感果蔬中，口感番茄成
了市场的宠儿，也是最近几年菜农种植的热点，番
茄产业未来发展前景广阔。

针对口感番茄种植方面，寿光恒霖农业科技
有限公司总经理钱有志则认为，在实际生产中，口
感番茄大多不抗死棵，很容易降低种植效益。为了
破解口感番茄“死棵密码”，恒霖农业审时度势，及
时调度经营策略和育苗方针，特别成立了口感番
茄课题组，对番茄死棵进行攻关，经过不懈努力，
使番茄单株产量提高了3斤左右，并且做到定植
后的幼苗成活率达到100%。目前，他们的嫁接番
茄苗，每年仅销往浙江省温州市苍南县就达几百
万株。因此，他建议种植户选择品种时，特别是老
旧棚室、有死棵的棚室，一定要选择嫁接苗。

是一次别开生面的大赛
更是一场很有意义的交流

“参加这次果蔬选美大赛，真是开了眼界，参
赛品种琳琅满目，品尝时感觉一个比一个好吃。给
我印象最深的是甜心萝卜，大家都知道春天种出
的萝卜以前不好吃，这个萝卜不仅好吃，而且长得
还好看，这说明一是品种研发在不断进步，二是农
户种植水平在不断提高。我认为举办果蔬选美有
两个方面的意义，首先是把优秀的、好吃的品种找
出来了，另一个就是把种植能手筛出来了，这两方
面结合起来，对蔬菜种植全产业链发展影响很
大。”青岛农业大学园艺学院副院长、硕士生导师
程斐对本次活动给予了高度评价。

寿光市种子协会会长杨丙光表示，果蔬选美
大赛活动充分展示了农民朋友们的无穷智慧和创
造力，也促进了种植技术的交流和提高，有力推动
大家培育出更多、更好的优秀品种，带动农业发展
再上新水平。通过这样有意义的活动，鼓励广大菜
农朋友们积极学科技、用科技，共同学习、共同钻
研，共同搞好农业新技术、新品种的引进、试验和
推广，为加快实现我国蔬菜产业的再次腾飞和推
进农业现代化贡献“寿光力量”。

“我今天没白来，以前没吃到过这么好吃的西
瓜。这次《北方蔬菜报》举办的活动，让我找到了优
秀的西瓜品种，还现场向老师学习了西瓜科学种
植技术，希望《北方蔬菜报》多举办这样有意义的
活动。”参会的刘祥龙谈着自己的收获与建议。

——“活动现场展示的优秀品种真多，也真是
好吃，真开了眼界！”

——“优秀品种和技术的分享是我们来参会
的目的，今天来的目的达到了。有这样的好活动我
们还要来。”

——“300多个品种，有一大半是口感果蔬。看
来，我种植口感番茄是种对了！”

……
一句句真切的话语，道出了本次活动参赛者

的共同心声。
现场活动尾声，大家久久不肯离去，依然在交

流着、咨询着……

□文字/记者姜文丽、果志华
□摄影/记者侯庆强 擂台争霸论英豪 美美与共皆赢家

——“一休小哥儿杯”2025果蔬选美大赛颁奖典礼暨口感果蔬品鉴会在寿光成功举办
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